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¿Nuevos fantasmas
 recorren México?

Una frase que suelen citar los que han llegado a 
Carlos Marx por encimita y se regodean en lo que 
acertadamente el doctor Aguilar Camín llama la 

vulgata marxista, es la que abre el Manifiesto del Partido 
Comunista, obra fundamental de aquél y Engels, publicada 
en 1848. La frase, siempre citada y poco entendida en 
su profundidad y contexto, es ésta: Un fantasma recorre 
Europa: el fantasma del comunismo.

Hoy, a más de 170 años de la publicación de aquella obra 
y dadas las grandes transformaciones registradas en el 
mundo, tanto en la economía real como en los avances 
teóricos que buscan explicarlas, quizás lo único que 
quedaría sería parafrasear dicha frase porque, el fantasma 
al que hacen referencia es hoy, para decirlo suavemente, 
un simple recuerdo para iniciados. Con base, pues, en 
la multicitada frase, me atrevería a afirmar que en los 
tiempos que corren, varios fantasmas recorren México y 
no son como aquél, imaginarios, sino reales: la ignorancia, 
el cinismo, la soberbia, la envidia y el autoritarismo. 
Trataré de explicarme en relación con estos, los cuales 
son, a querer y aceptar o no, flagelos que amenazan ya la 
estabilidad política y económica.

La ignorancia: Uno de los primeros efectos que todo 
proceso de apertura económica tiene en la visión de 
la gobernación y las estructuras del sector público es 
empezar a desterrar el amiguismo y las cuotas, producto 
de la militancia política y las complicidades, para 
reemplazarlas —poco a poco— con una visión basada en 
el mérito, traducido éste en conocimiento especializado y 
experiencia. Ante lo que vemos y padecemos, ¿podríamos 
afirmar que el largo y difícil proceso de construir una 
meritocracia ha sido respetado por este gobierno o, por el 
contrario, ha sido echado a la basura?

El cinismo: Soy de los que afirma que el verbo que define a 
un político es mentir; el verdadero político miente, incluso 
cuando es innecesario. Además, no se trata, la política, de 
mentir burdamente, sino con elegancia; con tal dominio 
de la mentira que el ciudadano jure y perjure que lo dijo 
aquél es casi verdad axiomática. Ante lo que escuchamos 
y vemos de los recién llegados, ¿podría usted afirmar que 
saben mentir? ¿Negaría usted que son tan burdos a la hora 
de mentir que llegan —con toda facilidad— al cinismo?

La soberbia: ¿Recuerda usted una época donde el 
gobernante hubiese manifestado —como ahora— ser el 
poseedor único de la moral y la pureza? ¿Recuerda usted 
algún presidente desde Cárdenas —para no ir más atrás— 
cuya soberbia hubiera siquiera igualado la del actual? 
Ante la pureza y honestidad (lo correcto es honradez) 
que con una muy alta frecuencia se asigna el actual 

gobernante, ¿qué nos queda al resto de los mexicanos? 
¿Aceptar pasivamente que hemos sido y somos corruptos 
irredentos?

La envidia: Las formas utilizadas para tratar a los 
funcionarios de la anterior administración y los miles de 
despidos, sin el menor respeto por sus derechos laborales, 
¿qué dejan ver de quienes los han llevado a cabo, con un 
celo digno de mejor causa? ¿Por qué esa burla e intentos 
de denostar y rebajar a los que poseen un nivel profesional 
que el recién llegado ni en sueños alcanzará? Ante lo 
visto, cómo se conducen los recién llegados debido a su 
complejo de inferioridad ante profesionales que, con años 
de estudio y de experiencia, deberían ser emulados, no 
tratados a patadas, ¿qué decir de la envidia que los mueve 
y motiva?

El autoritarismo: ¿Le parece a usted viable y deseable 
regresar a los oscuros años del dorado autoritarismo? 
Ante las claras intenciones de querer repetir esa época 
por parte del actual gobernante, ¿qué pensar y qué decir? 
Ante lo que deja ver el gobernante por recrear el caduco y 
acedo autoritarismo, ¿se atrevería usted a denunciar ese 
despropósito? Y usted, ¿cree en los fantasmas? Yo no, pero 
de que existen, existen.

ECONOMÍA SIN LÁGRIMAS

Por Ángel Verdugo
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Consolidar lo “Hecho en Yucatán”,
compromiso de

 Alberto Abraham Xacur,
Presidente de Canacintra

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Uno de los puntos 
principales de la agenda 
de los industriales 
yucatecos será trabajar 
para que exista el 
servicio ferroviario 
suficiente con miras a 
consolidar el proyecto 
del Tren Maya a fin de 
involucrarnos en la 
planeación y desarrollo 
de ese proyecto: 
Alberto José Abraham 
Xacur, presidente de 
la delegación Yucatán 
de la Cámara Nacional 
de la Industria de la 
Transformación.

El nuevo presidente de la delegación 
Yucatán de la Cámara Nacional de 
la Industria de la Transformación 

(Canacintra), Alberto José Abraham 
Xacur, aseguró que entre los principales 
objetivos a impulsar dentro de esa 
organización estarán el lograr la 
disminución de las tarifas y costo de la 
energía eléctrica, así como lo referente 
al sistema ferroviario en Yucatán y el 
proyecto del Tren Maya para la región 
sureste.
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EspecialEspecialEspecial

También anticipó que promoverán la 
continuidad de la Expo Feria de Energía, 
el incremento de la participación 
en compras gubernamentales, la 
consolidación de la marca ‘Hecho en 
Yucatán’ y el aumento la membresía 
de esa Cámara en por lo menos un 25 
por ciento.

Fue la Asamblea de la Cámara 
Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra) en 
Yucatán la que designó como su 
presidente a Alberto José Abraham 
Xacur, en sustitución de Juan Manuel 
Ponce Díaz quien decidió no seguir 
a la cabeza de los industriales en la 
entidad a pesar de que los estatutos 
se lo permitían. El nuevo presidente 
de la Canacintra se desempeñaba 
como vicepresidente de esa misma 
asociación y permanecerá en el nuevo 
cargo hasta el año 2020.

De igual forma se reconfirmó que 
entre los principales puntos que 
tendrá la nueva dirigencia estarán el 
Tren Maya, la disminución del costo de 
la tarifa eléctrica, la continuidad de la 
Expo Feria de Energía, el incremento 
de la participación en compras 
gubernamentales, la consolidación 

de la marca ‘Hecho en Yucatán’ entre 
otros.

De acuerdo con los estatutos de la 
cámara empresarial un presidente se 
puede mantener en el cargo hasta por 
tres años si la asamblea lo decide; sin 
embargo, los industriales de Yucatán 
llegaron a un acuerdo para que estos 
puestos sean por  un máximo de dos 
años.

Agenda de los industriales 
yucatecos

Por otra parte, el líder empresarial 
sostuvo que uno de los puntos 
principales de su agenda será 
trabajar para que en la entidad exista 
el servicio ferroviario suficiente con 
miras a consolidar el proyecto del 
Tren Maya y para que el empresariado 
local se involucre en la planeación y 
desarrollo de ese proyecto.

“O sea, de lo que se trata es que los 
industriales yucatecos participen en 
el trazado de la ruta y otros aspectos 
importantes de la misma obra”.

Por otro lado, comentó que aunque 
se han hecho grandes esfuerzos en 

materia de disminución de costos 
energéticos, los resultados de 
las gestiones “todavía no son los 
deseados”, por lo que la Canacintra-
Yucatán trabajará con sus agremiados 
para lograr que llegue suficiente gas 
natural a la Península de Yucatán y se 
logre la homologación del precio de la 
energía eléctrica.
Abraham Xacur recordó que en 
Yucatán se pagan las tarifas de luz 
más altas de todo el país. “Si nos 
comparamos con el Bajío y el norte 
del país, según datos de la Comisión 
Federal de Electricidad, existe un 
12 por ciento de diferencia, pero 
nuestros datos reflejan hasta el 17 por 
ciento. Eso nos resta competitividad, 
pelearemos por la homologación de 
esas tarifas”, apuntó.
 
Señaló también que las autoridades 
estatales han buscado reunirse con 
la Secretaria de Energía, Rocío Nahle 
García para tratar ese tema pero 
los diálogos se suspendieron por la 
implementación de medidas a nivel 
federal para combatir el huachicoleo, 
comentó. 

El presidente de la Canacintra dijo 
que se continuará fomentando el 

José Abraham Xacur presentó al equipo que lo acompañará en la presente gestión 2019-2020, 
estableciendo que la tesorera de la Cámara será Gladys Ricalde Ceballos; Gregorio Sauri Jairala, 
secretario; como vicepresidentes: Ignacio Ponce Manzanilla, Gabriela Cejudo Valencia, Alejandro 

Gómory Martínez, Jorge Charruf Cáceres.
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consumo de productos yucatecos, 
sobre todo cuando se trate de 
asignaciones directas del Gobierno. 
También buscará aumentar la 
membresía de la Cámara en 25 por 
ciento.

Abraham Xacur sustituyó a Juan 
Manuel Ponce Díaz, quien todavía 
detenta la presidencia del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), 
aunque ahí también fue relevado 
por José Loret de Mola Gomory, 
presidente de la Coparmex-Mérida.

  El Tren Maya

De igual forma, el nuevo presidente de 
Canacintra declaró que al conocerse 
el esquema de financiamiento del  
Tren maya que será mixto  con el 10 
por ciento del gobierno Federal y un 
90 por ciento de la iniciativa privada,  
se dijo que es una oportunidad 
importante de participación del 
empresariado yucateco.

Aunque todavía no quedan muy 
claros algunos aspectos sobre la 
participación del gobierno Federal  en 
esa obra, se dijo que sería importante 
estar a la expectativa de lo que podría 
ser la colaboración del empresariado 
en ese proyecto.

De hecho, Abraham Xacur comentó 
desde su toma de posesión como 
nuevo dirigente de Canacintra que su 
intención sería estar muy pendiente 
de lo que sería las obras e inversión 
de infraestructura en cuestiones 
ferroviarias.

“Habrá también qué evaluar en 
qué condiciones se encuentra la 
estructura ferroviaria en Yucatán y 
en otros puntos de la península de 
Yucatán”, dijo.

Consolidar lo Hecho en Yucatán

Por otra parte, también puntualizó que 
el  reto para tomar la encomienda de 
la nueva directiva de los industriales 
en Yucatán es colocar más productos 
locales en mercados internacionales.

Sostuvo Abraham Xacur, que 
hay que darle continuidad a las 
propuestas más importantes que ha 
encabezado esta Cámara, entre ellas 
dar un impulso a la marca “Hecho en 
Yucatán” y los requerimientos de la 
transformación energética que está 
reclamando el Estado.

Tradicionalmente hemos puesto los 
ojos de nuestro mercado al norte 
pero está claro que los productos 
yucatecos tienen gran calidad, hay 
empresas que se han consolidado 
por más de un siglo de trabajo 
produciendo de manera competitiva 
y hoy el reto es muy alto, con marcas 
muy fuertes e inversiones millonarias, 
reiteró.

Afirmó que se buscan nuevos 
mercados para colocar los productos 
yucatecos a pesar de las dificultades 
que implica llegar al Caribe, e incluso 
a Centroamérica, por la logística 
de manejar grandes volúmenes, 
pero consideró que se debe ser más 
ambicioso en las metas.

“Tradicionalmente los  peninsulares 
tienen gran fidelidad a las marcas 
locales como Dondé, La Anita, Cardín, 
Pájaro Rojo, por citar algunas. Ahora 
hay que ir hacia  nuevos mercados 
y esa será la tarea más importante, 
tenemos que llevar estos productos 
donde la demanda sea importante”, 
recalcó.

Abraham Xacur indicó que se 
estableció un acuerdo con el Gobierno 
del Estado para que en sus compras 
se otorgue prioridad a las marcas 
locales, lo cual es inédito y sienta 
precedentes.

Más adelante dijo que “hay que admitir  
que se ha perdido competitividad 
por las tarifas altas de la energía 
eléctrica, pero con el inicio de las 
operaciones de empresas en materia 
eólica se darán pasos importantes 
que se fortalecerán con la distribución 
del gas natural anunciado por las 
autoridades estatales.

“La globalización nos obliga a 
competir con grandes empresas y 
gran capital, las empresas yucatecas 
no tienen el volumen de recursos de 
esas firmas, pero hemos mantenido 
el paso, por eso vamos por más

Abraham Xacur hasta antes de ser 
el líder de Canacintra, fungió como 
vicepresidente de la mesa directiva de 
la Canacintra de 2017-2018, cargo que 
también repitió durante el período 
2016-2017.- Yazmín Rodríguez Galaz

Entre los objetivos de la nueva directiva de la Canacintra-
Yucatán, están el fomento del consumo de productos yucatecos y 

aumentar la membresía de la agrupación en 25 por ciento.
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Una vez más, los atentos y 
pendientes agentes de los 
palacios pidieron compartir 

los temas de sus bitácoras y cuyas 
acciones se están desarrollando en 
estos días. Están de acuerdo, en que, 
la entidad yucateca, vive tiempos de 
evolución económica, que de ninguna 
manera, puede ello, ser patente 
para actos de corrupción; tema de 
campañas, pero, con duda en la cara de 
los miles de ciudadanos que esperan, 
esto, se vaya, al balcón de los malos 
recuerdos, sin respuesta aparente, 
hasta el presente mes de febrero.

Con las bebidas de entrada, los 
agentes de los palacios comentaron 
que en las fuentes de los tres 
órdenes de gobierno se sienten esas 
manifestaciones, sin que se pueda 
afirmar, hasta ahora, en estos inicios 
gubernamentales. Pero, van saliendo 
a la luz pública rúbricas que se 
manejaban en niveles bajos tomando 
en el día a día, mayor intensidad con 
algunas señales de advertencias para 
las cabezas de mando.

Como siempre, salieron los atrevidos 
que empañan a gente del sector 
privado, quienes expresan que, con 
tal de verse favorecidos con una parte 
de la inversión en obras y servicios, 
pudieran prestarse para hacer la 
segunda voz a favor de quien esté 
en turno en los poderes públicos. 
Ya no se ven, mayoritariamente, 
aquellos presumibles empresarios 
verticales que se hacían respetar por 
la congruencia de sus dichos con sus 
hechos.
 
Ahora, agregaron los agentes de los 
palacios, pudiera ser, que aun con las 
posibles actitudes de simulación en 
algún gobierno en la metida de mano 
con los recursos públicos; ya no alzan 
la voz, como dijimos, posiblemente, 
con una porción de las economías y 
facilidades para sus negocios. Nada 
se puede asegurar, sin embargo, 

en el espectro local dirigentes de varios sectores se 
van acomodando para tomar parte de los planes de 
los nuevos grupos en el poder público. Vaya, negocios, 
son negocios, sentenció de manera personal agraciado 
comunicador con las solvencias universitarias. Ojalá, 
que el discurso en contra de la corrupción no siga siendo 
únicamente estandarte de simuladores desde lo oficial, 
pero, también desde lo empresarial y social, completó 
comunicadora con varias décadas en el mundo de las 
noticias.

Por cierto, se detalló una posible alianza de otro grupo 
de empresarios que pudieron haber ayudado al actual 
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal y la carrera 
definitiva de Andrés Manuel López Obrador, para ocupar 
el sitio de honor que hoy posee el tabasqueño. Hay las 
opiniones que desde esas cúpulas de las gentes de 
los dineros realizarán alianzas para objetivos mutuos. 
Además, que, podría ser la ventana que se mira abierta 
de manera permanente para el mandatario yucateco y 
que, a todas luces, en algún sentido, podría, mantener 
amarradas las manos de sus ex compañeros panistas 
que brincaron a las zonas de la izquierda.

A Vila Dosal se le sigue viendo con buenos entendimientos 
con el Ejecutivo Federal. Esos personajes que 
soltaron muy posiblemente, desde luego, para ambas 
posibilidades, la local y la federal, al ganar, son puentes 
de negociaciones naturales. Esa podría ser una de las 
razones de algunos nombramientos muy extraños 

Los dimes y diretes, el pan 
de cada día en el circo 
político-empresarial  

LÍNEA DIRECTA 

Mauricio Vila 
Dosal sigue 
destacando 
por el buen 

manejo de sus 
relaciones con 

el Ejecutivo 
federal.
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que en nada benefician a los recién afiliados a las filas 
de MORENA. Así es la política, esa es la visión, esa es la 
manera de negociar y acordar. Al menos en el manejo con 
esas alas nacionales se ve fuerte don Mauricio, el ganador.

En la amena reunión con una mesa de análisis muy plural, 
volvieron a soltar esas voces que apuntan a que, cuando 
menos un grupo identificado, sin ser de naciente panista, 
sino oportunista, en voz de comunicador de matutino local, 
hay una referencia gota a gota, para alcanzar a mediano 
plazo, nada más ni nada menos, que la segunda posición 
del gobierno local; vaya la Secretaría General de Gobierno, 
la cual, sin lugar a dudas, hoy se encuentra bien cubierta, 
con respaldos jurídicos de mucha experiencia. Así que a 
esos desesperados, dicen, deberían de andar con cuidado. 
No son momentos de grietas, y, menos con la figura que 
representa esa alta posición y, quien la posee, coincidieron 
ya con los alimentos casi por terminar.

Por cierto, se vuelve a retomar el sentido de lo que conlleva 

el nepotismo. Subrayan que en los tres órdenes de gobierno 
siguen agachados familiares de los que se fueron del PRI. Y, 
otros dedos señalas similares circunstancias con quienes 
entraron del PAN. Esto, es tan fácil de comprobar, afirmaron, 
pues ahí está la institución de Acceso a la Información. 
Lo que tanto se criticó y sigue siendo realidad del PRI, es 
completamente imitado, posiblemente, no solo por el PAN, 
ahí se cuelan los del PRD, Panal, y ya van aprendiendo muy 
rápido los morenistas. Esa rama lastimosa de tomar los 
gobiernos como fuentes económicas para las familias, al 
menos, en Yucatán, no se ven signos de desaparecerla, 
repuntó, la flamante directora de portal de noticias. Largas 
las listas de familiares. De uno y otro bando.

Ya en el tiempo de los postres los agentes de los palacios 
dan cuenta de súbita estabilidad económica superada por 
el amigo de la familia Patrón Laviada, el diputado federal 
Juan José Canul Pérez. Parece que aun acostumbra en 
algunas noches visitar una comisaría en donde convive 
alegremente con un hermano del ex gobernador, Patricio 
José Patrón Laviada. Esas nocturnas vistas se dan desde 
hace muchos años, con la mirada de los umanenses que 
hoy en varios sectores comparten el ascenso monetario del 
popular “Memo”, como cariñosamente le siguen diciendo 
sus amistades y socios.

La historia marca que la ebullición del ex secretario de 
Desarrollo Rural, fue clave, desde la época de los ex 
gobernadores Ivonne Araceli Ortega Pacheco y Rolando 
Rodrigo Zapata Bello. Esos, más de diez años, con las 
libertades en las manos, no las desaprovechó en esa 
coordinación con sus superiores, además de ser línea 
directa, con gente panista para las prácticas necesarias 
cuando así fue necesaria. Se aclara que no se le está 
acusando de nada. Quien trabaja, sobre todo, dependiendo 
de las arcas públicas, pueden se ha visto, alcanzar 
bonanzas económicas muy fuertes, incluso, en señalados 
casos hasta para ya no preocuparse de por vida, destacó 
comunicador muy cercano a las fuentes de los palacios. 
En fin, todo es visible y, mecanismos para verificar los 
destinos, establecimientos e inversiones. Aunque, en la 
clase política, normalmente, no pasa nada, concluyó en 
su aportación, uno de los iniciadores de este compacto 
equipo de los agentes de los palacios; al momento, de 
saldar la cuenta, como siempre, con suculenta propina. Así 
que, pendientes todos.

Juan José Canul Pérez ha demostrado 
institucionalidad cabal a lo largo de su 

trayectoria como funcionario público.
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Inseguridad prende los 
focos rojos en Yucatán 

La presión en la inseguridad 
que enfrenta Quintana Roo y 
particularmente Cancún prendió 

la alerta en Yucatán ante lo que podría 
ser el efecto “cucaracha” que de rebote 
pueda impactar o afectar en materia de 
delincuencia a la propia entidad, por lo 
que la coordinación a nivel federal con 
los mandos estatales y municipales y 
las demás corporaciones del ramo será 
fundamental en estos momentos de 
riesgo.

En paralelo las llamadas labores de 
inteligencia también son importantes 
para ubicar, detectar y desmantelar 
posibles grupos dedicados a la 
delincuencia y todo lo relacionado con 
la violación de leyes.

La detención y desmantelamiento de 
una banda de ladrones y delincuentes 
nativos de Colombia habla de los niveles 

de riesgo y lo que está ocurriendo en 
el entorno con la arribazón de gente 
proveniente de otras partes del mundo 
y de otras entidades del país que llegan 
precisamente queriendo hacer sus 
fechorías en Yucatán.

Los operativos de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP), los retenes 
y el alcoholímetro, situaciones que 
a veces incomodan o molestan a los 
ciudadanos en general, hoy por hoy son 
más que necesarios y la prueba es que 
muchos de los presuntos delincuentes 
que se han atrapado son precisamente 
a través de esos puestos de mando.

Apenas hace unos días fue precisamente 
en uno de esos retenes que se ubicó 
a una persona que llevaba consigo 
dólares falsos.

Conforme pasa el tiempo y se 

CON EL DEDO EN LA LLAGA

El titular de la SSP 
de Yucatán, Luis 

Felipe Saidén Ojeda 
sobrevoló Motul, en 

donde se desplegó 
amplio operativo en 

busca de gente que 
se vio involucrada 

en una balacera en 
ese municipio.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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observan los niveles de conflictos, 
detenciones y aparición de personas 
con antecedentes graves vinculados 
a la delincuencia organizada, se 
entiende por qué el gobernador 
Mauricio Vila Dosal aceptó la petición 
de empresarios de ratificar en el 
cargo al comandante Luis Felipe 
Saidén Ojeda, quien –sin embargo- 
hay que decirlo- ha puesto siempre 
como condición, contar con el apoyo 
financiero para la compra de equipo 
sofisticado y tecnológicamente 
importante, para poder estar en 
condiciones para el combate contra 
la delincuencia en todos sus niveles y 
vertientes.

Por otro lado, el mismo sector 
empresarial de Yucatán ha pedido 
que autoridades municipales, 
estatales y federales trabajen como 
uno solo en materia de combate a 
la inseguridad, a sabiendas de que 
en esta tarea no se pueden aceptar 
posturas partidistas ni mucho menos 
celos o protagonismos personales y 
particulares.

Hasta ahora, la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) es la que 
parece tener buen control y cuidado 
en lo que es el desenvolvimiento en 
materia de seguridad en Yucatán.

La coordinación entre la corporación, 
su titular Saidén Ojeda y la Secretaría 
General de gobierno, María Fritz 
Sierra, ha sido cuidadosa y exacta 
para la buena marcha de ese trabajo 
en conjunto.

Por lo pronto en materia de seguridad, 
Yucatán la sigue librando pero sin 
dejar de tener conciencia que las 
dificultades en esa área podrían 
ser mayores por lo que “no pueden 
lanzarse las campanas al vuelo”, por 
el contrario, es urgente poner más 
atención en este rubro para evitar 
que la delincuencia siente sus reales 
en la entidad.

No es posible bajar la guardia ni 
considerar que el asunto de seguridad 
está bajo control y sin riesgo alguno, 
porque desafortunadamente no es 
así.

***************

De golpe y porrazo

Pues ya se dio a conocer que la 
inversión para el Tren Maya será 

en un 90 por ciento de parte de los 
empresarios y que el gobierno Federal 
únicamente participaría con el 10 por 
ciento del costo de la obra.

No obstante, aún no están muy claras 
las condiciones de inversión, si se 
emitirán bonos o habrá participación 
de la bolsa, entre otros.

En el caso de los empresarios 
yucatecos ya dijeron que sí 
tienen interés en participar pero, 
obviamente, tendrán antes que nada, 
sopesar y valorar las condiciones en 
que se daría esa obra y su inversión.

Se había pensado –al menos así fue 
cuando lo anunció el presidente 
Andrés Manuel López Obrador- que 
en buena medida sería la Federación 
la que encabezaría ese proyecto y 
también con la aportación financiera 
correspondiente.

***************

Desde el pasado fin de semana, 
la tarifa del transporte público en 
Mérida se redujo en 50 centavos por 

acuerdo del gobernador Mauricio Vila 
Dosal con los permisionarios de ese 
servicio.

Sin embargo todavía faltará ver 
y arreglar lo concerniente a la 
modernización y adecuación de la 
situación en general de ese servicio, 
las condiciones de las unidades, 
nuevas rutas, entre otros.

***************

Al igual que está ocurriendo a nivel 
nacional, al parecer en Yucatán ya 
hay grupos de obreros que pretenden 
o intentarán crear una central o 
agrupación obrera además de las 
existentes la CTM y la CROC.

Aunque todavía está en veremos 
porque no es un asunto menor, sobre 
todo porque las dos centrales obreras 
más antiguas están bien establecidas, 
o por lo menos así parece.

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

El gobernador Mauricio Vila dejó muy en claro que la baja a las 
tarifas del transporte urbano es la primera medida de un  proyecto de 

modernización de este servicio.
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Mientras escribo estas líneas, 
el miércoles, recuerdo que 
el 14 de febrero pasado, 

durante su conferencia matutina, 
el titular del ejecutivo federal, 
Andrés Manuel López Obrador, 
respondió a un reportero que el día 
21 de febrero, es decir, este jueves, se 
presentaría el primer informe general 
sobre el combate al huachicoleo. 
Esta es también la oportunidad 
para presentar una estrategia de 
transparencia proactiva que permita 
a la población en general, a los 
especialistas y a los periodistas 
contar las con los datos que para 
conocer y evaluar el desempeño 

del Plan Conjunto para combatir el 
robo de hidrocarburos de Pemex y 
dar certeza sobre los siguientes que 
seguirán. 

Al momento de escribir este texto, 
algunos de los resultados del 
plan conjunto que ha anunciado el 
gobierno federal son los siguientes. 
La estrategia contra el huachicoleo 
ha significado un ahorro para la 
economía nacional de 2 mil 500 
millones de pesos en solo tres 
semanas. Además, se han presentado 
5 denuncias ante la PGR. No obstante, 
el titular del ejecutivo federal ha 
acotado que de las 600 personas que 

Información contra 
el huachicoleo

OPINIÓN 

Por Joel Salas Suárez*
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fueron detenidas desde 
la puesta en marcha 
del combate al robo de 
hidrocarburos, solo 60 
permanecen en prisión. 
Sin embargo, aún hacen 
falta información pública. 
Hace unos días, durante el 
Foro “La importancia del 
acceso a la información 
en el combate al robo 
de combustible”, la 
periodista Tania Montalvo 
comentó que “durante el sexenio 
de Enrique Peña Nieto, la Ley de 
Transparencia permitió acceder a los 
datos del sistema de transferencia 
y custodia de Pemex, los cuales 
albergan información sobre cuánto 
combustible se envía por ducto y 
cuánto se desvía por día”. No obstante, 
también aclaró que “desde 2017 no es 
posible tener acceso a ellos”. También 
reconoció que la nueva administración 
proporciona información sobre la 
cantidad de barriles que se pierden 
y se recuperan por día, pero señaló 
que estos datos no son verificables, 
comparables, ni abiertos. Además, de 
acuerdo con México Evalúa, Pemex 
no difunde información suficiente 
y accesible sobre aspectos como el 
robo de combustible, sus programas 
anticorrupción o sus políticas de 
manejo de conflictos de interés. 
Por otra parte, ayer el Pleno del 
INAI instruyó a Pemex Logística a 
efecto de que asuma competencia 
para proporcionar la información 
sobre la cantidad de hidrocarburo 
que le ha sido robado en el Golfo de 
México entre los años 2010 y 2019, 
desglosando la información por año, 
tipo de hidrocarburo e instalaciones 
donde le fue robado. Este recurso de 
revisión muestra que la población 
desea tener información que permita 
tener datos de cómo se “comporta” el 
robo de hidrocarburos en una zona 
estratégica, que incluso es parte del 
Plan Conjunto contra el huachicoleo: 
titular del ejecutivo federal se ha 
referido a una investigación de la 
Secretaría de Marina cuyo objetivo 
es hacer frente al delito del robo de 
combustible en el Golfo de México.

Por estas razones, una estrategia de 
transparencia proactiva permitirá 
subsanar vacíos de información y 
fortalecer la transparencia de Pemex 
y otras autoridades involucradas en el 
sector. Además, cerraría las brechas 
o las asimetrías de información 
para que agentes económicos y la 

sociedad en su conjunto puedan 
valorar la estrategia contra el robo 
de combustibles y el resto de las 
medidas que el gobierno federal ha 
propuesto para fortalecer el sector 
de hidrocarburos del país. Asimismo, 
serviría para demostrar que se 
está alcanzando los resultados que 
el mismo gobierno federal se ha 
trazado.  De acuerdo a la Ley Orgánica 
de la Administración Pública Federal 
y las atribuciones constitucionales, la 
Secretaría de la Función Pública y el 
INAI podrían diseñar e implementar 
un portal electrónico de información 
pública que tendría los siguientes 
objetivos: 

1) Fortalecer la estrategia del Plan 
Conjunto del Gobierno de la República 
e informar a la ciudadanía sobre el 
mismo. 

2) Asegurar la existencia de 
documentación oficial sobre los 
pasos a seguir, los plazos y los 
resultados de implementación del 
Plan Conjunto, para dar certeza a la 
población respecto al mismo.

3) Atender las necesidades 
de información de los actores 
interesados. 

4) Crear espacios que permitan a la 
sociedad expresar sus necesidades 
de información, denunciar 
irregularidades y colaborar al éxito 
de la estrategia. 

5) Aportar la información de mayor 
interés de la ciudadanía sobre el 
Plan conjunto que explique qué 
es el huachicoleo, cuáles son sus 
modalidades, ciclo del delito, quiénes 
están involucrados, qué estados 
son los afectados y cómo funciona 
el esquema de distribución vigente. 
Además, se informará sobre las cifras 
de incidencia del delito: incremento o 
disminución de tomas clandestinas, 
afectación y costos económicos, así 
como las entidades federativas y 

sectores más afectados. 
El trabajo colaborativo 
es la clave para que la 
transparencia contribuya 
a reforzar la rendición de 
cuentas a la población, el 
combate a la corrupción 
y devolver la confianza a 
los ciudadanos. Mientras 
tanto, está disponible 
la información pública 
relevante relacionada con 
el robo de combustibles 

en la sección Ante la opinión pública 
del portal web del INAI. 

Esta iniciativa de transparencia 
proactiva puede ser un paso hacia 
la posibilidad de seguir la ruta del 
dinero en PEMEX y saber adónde 
se va cada peso que se invierte en 
ella y el destino de cada peso que 
se recuperará u ahorra. Este es 
relevante porque  el pasado 15 de 
febrero el Presidente anunció más 
acciones para fortalecer el sector 
de hidrocarburos, especialmente a 
Pemex. Dijo: “[Se hará] la primera 
inyección de recursos, de apoyo a 
Pemex y posteriormente vamos a 
evaluar, y si hace falta más se van 
a destinar más fondos.” Se reducirá 
la carga fiscal de Pemex y recibirá 
recursos extras, como los esperados 
por la austeridad y el combate al robo 
de combustible. 

La transparencia debe ser un hábito 
cotidiano en la gestión de todas las 
instituciones públicas involucradas 
en el combate al huachicoleo y el 
fortalecimiento del sector energético 
mexicano. Hoy diversos actores 
públicos señalan que hace falta 
información pública sobre Plan 
Conjunto para combatir el robo de 
hidrocarburos de Pemex. 

Esta es una oportunidad para que 
las instituciones públicas con 
responsabilidades en la materia 
unamos esfuerzos y colaboremos 
a que la información pública y la 
transparencia sean herramientas que 
permitan que el apoyo al combate al 
huachicoleo sea cada vez más amplío 
y se mantenga a lo largo del tiempo.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador 

de la Comisión de políticas de 
acceso, gobierno abierto y

transparencia.
Twitter: @joelsas

Una estrategia de transparencia 
proactiva permitirá subsanar 

vacíos de información y fortalecer 
la transparencia de Pemex y otras 

autoridades involucradas en el sector.
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Si usted como muchos otros estuvimos en mítines, en reuniones o en 
actividades que pretendían que el gobierno no fuera arbitrario, que no 
hubiese represión, ni impunidad y menos corrupción, somos candidatos a 

enlistar la mafia que sigue y que puede ser censurada y hasta perseguida por el 
nuevo gobierno.

En los años 80´s, un amigo inglés que venía por primera vez a México, la primera 
pregunta que me hizo fue que dónde podía ver actos de corrupción. Para él, como 
para muchas personas que no conocía el país, tenían referencias increíbles de lo 
que sucedía en México: las mordidas a los policías, las mordidas para hacer trámites 
públicos, la lana para agilizar cualquier trámite o concesión.

LA MAFIA 
QUE SIGUE 

CLAROSCURO 

Por Francisco López Vargas
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La corrupción en el país se habría 
convertido en anecdótica desde que 
el presidente Abelardo L. Rodríguez se 
asoció con Alphonse Capone para abrir 
casinos en Agua Caliente, Baja California, 
al final de los años 20. Abelardo 
Rodríguez Luján, comúnmente llamado 
Abelardo L. Rodríguez, fue un militar 
y empresario mexicano. Fue el último 
presidente de México que ejerció el cargo 
en calidad de interino, ello entre el 4 de 
septiembre de 1932 y el 30 de noviembre 
de 1934; también fue gobernador de 
Sonora entre 1943 y 1948, según dice su 
biografía en Wikipedia.

Desde esos días vaya que hemos abonado 
a esa percepción. La gran mayoría 
de estas prácticas corruptas han ido 
desarrollándose y sentando sus bases 
a lo largo de varios siglos de historia 
y fueron dejadas como herencia de la 
gran élite política para la consolidación de una oligarquía 
mediante un gobierno autoritario y represor.

Si usted y yo luchamos contra eso, pues ya estamos en una 
relación de infames: le quitamos al gobierno su poder y 
como sociedad civil hemos abusado.

La regulación al gobierno tampoco puede ser vista en los 
tiempos de la Cuarta Transformación: el presidente debe 
de tener siempre la razón porque no sólo sabe de todo 
sino que todo sabe hacer, por eso no es aceptable que 
haya expertos en energía, en petróleo, en transporte y 
demás porque, por las malas mañas que aprendieron en 
sus escuelas fifís, no saben obedecer ni ver que todos los 
problemas tienen soluciones alternas, como operar tres 
aeropuertos distintos y convertir en mixto, único en el 
mundo, uno militar y civil. ¿Por qué abriamos de dudar del 
presidente si 30 millones de personas votaron por él? Eso 
debe darle no sólo calidad moral sino sapiensa. Además, él 
tiene buenas intenciones…

El investigador de la UNAM, José Fabián Ruiz señala: Desde 
la década de 1990, la estructura del Estado mexicano 
comenzó a experimentar la creación de órganos autónomos 
con rango constitucional. Con excepción de la Universidad 

Nacional Autónoma de México cuya 
autonomía constitucional data de 1980, 
desde 1993 en adelante, en que se 
otorga autonomía al Banco de México 
se produjo un vertiginoso incremento de 
órganos constitucionales autónomos. 
Así, se incorporan a la Constitución el 
Instituto Federal Electoral en 1996 (hoy 
Instituto Nacional Electoral, INE) y la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) en 1999. Órganos pioneros, que 
constituyen lo que podemos denominar 
la “primera generación” de órganos 
constitucionales autónomos en México.

Más recientemente se otorgó autonomía 
al Sistema Nacional de Información 
Estadística y Geográfica (INEGI), la 
Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece), el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT), el Instituto 
Nacional de Evaluación de la Educación 

(INEE), el Consejo Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval), el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales y la Fiscalía General de la República, 
estos dos últimos en 2014. Este conjunto de órganos, todos 
ellos establecidos en el sexenio peñista, constituyen lo 
que en este trabajo se denomina la “segunda generación” 
de órganos constitucionales autónomos en México.

En resumen, las funciones estatales ya no son atribuidas 
exclusivamente a los tres poderes tradicionales 
(soberanos). En la actualidad, algunas funciones que 
tradicionalmente correspondieron a la órbita del Poder 
Ejecutivo son realizadas por los órganos autónomos que no 
sólo se sitúan al mismo nivel de los órganos tradicionales 
del Estado, sino que además colaboran en neutralizar a los 
primeros, al tiempo que establecen una red de relaciones 
entre ellos. Se multiplican así los espacios para la toma de 
decisiones.

Esto es precisamente lo que no le gusta al presidente 
López Obrador y por eso los combate. La próxima semana 
comentaremos el por qué su necesidad de existir y ser 
contrapeso del poder.

La regulación al 
gobierno tampoco 

puede ser vista en los 
tiempos de la Cuarta 
Transformación: el 
presidente debe de 

tener siempre la 
razón porque no sólo 
sabe de todo sino que 

todo sabe hacer.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Hacia un nuevo sindicalismo en 
México, moderno democrático y 

transparente a través de la CATEM
Especial / La Revista 

ENTREVISTA 

Transformar el sindicalismo 
en este país, que ya no haya 
lideres charros que duran toda 

la eternidad, donde sus integrantes 
no pueden votar libremente por sus 
representantes , que los trabajadores 
y obreros conozcan sus contratos 
colectivos de trabajo son los principales 
objetivos de la Confederación Autónoma 
de Trabajadores y Empleados de México 
(CATEM).

En entrevista con LA REVISTA 
PENISNULAR, el secretario de 
Organización y Promoción Sindical de 
la CATEM, Erik Osornio Medina explica 
que la agrupación que representa nació 
hace siete años a iniciativa del hoy 
Senador Pedro Ases Barba.

“Nace como una Confederación que 
quiere cambiar el viejo régimen sindical 
de este país,  ha peleado contra los 
contratos de protección los líderes 
charros, contra las viejas prácticas 
del sindicalismo y hoy ya tenemos 
la oportunidad de transformar el 
sindicalismo porque jugamos con 
Andrés Manuel López Obrador, tenemos 
presidente de la república amigo, pero 
destacando que la CATEM no es ningún 
partido político, no es Morena”, dijo.

Osornio Medina define la CATEM como 
una agrupación que caminará de la 
mano con el Presidente de México, 
los siguientes seis años y a la par 
transformar el sindicalismo en este 
país, que ya no haya lideres charros que 
duran toda la eternidad, en donde sus 
integrantes no pueden votar libremente 
por sus representantes , queremos que 
los trabajadores y obreros conozcan 
sus contratos colectivos de trabajo 
muchas veces ni saben que tienen  
un contrato queremos que se hagan 
abiertos y que se hagan públicos. 

“Queremos que los trabajadores conozcan 
en qué se gastan las cuotas sindicales y 
que no haya más contratos de protección, 
que es cuando el trabajador ni siquiera 
sabe quién es su patrón”.

Actualmente -dijo el entrevistado-, 
tenemos las 32 federaciones estatales, 
prácticamente en todo el país, algunas 
federaciones regionales en algunos 
estados de la República con más de 
70 sindicatos nacionales y estamos 
llegando a los 800 sindicatos estatales 
en nuestras filas. 

Precisó que otro de los objetivos de este 
movimiento es erradicar el sindicalismo 
arcaico mediante acciones y procesos 
transparentes. “El primero de julio la 
sociedad demostró que quiere procesos 
limpios y transparentes y así lo vamos a 
hacer en el ámbito sindical”.

No obstante, admitió la posibilidad de 
que haya resistencia de las centrales 
obreras tradicionales como la CTM y la 
CROC entre otras, para lo cual echarán 
mano de su buena relación con el 

Varias agrupaciones de 
trabajadores yucatecos 

están interesadas 
en pertenecer a 

la Confederación 
Autónoma de 

Trabajadores y 
Empleados de México.
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presidente López Obrador. “Sin duda, 
habrá resistencia pero nosotros vamos 
a caminar de la mano del presidente 
para transformar este país”. 

Panorama en Yucatán

Osornio Medina estuvo en Yucatán 
para reunirse con los diferentes líderes 
sindicales que hay en la entidad a fin de 
conformar una planilla de unidad que 
represente al sindicalismo yucateco 

afiliado a la CATEM, en su séptimo 
congreso estatal ordinario para un 
periodo de seis años. 

Dijo que en Yucatán hay muchas 
empresas que no tienen un 
representación sindical seria, por lo 
que hay un área de oportunidad muy 
grande, “no venimos a quitarle nada 
a nadie, venimos a trabajar con quien 
quiera hacerlo y sumar sindicatos 
nuevos que aún no hay en muchas 
empresas”.

Aunque no tiene números de cuántos 
trabajadores pertenecen a un sindicato 
dijo que son pocos ya que la mayoría 

estás contratados a través de la 
figura del “outsourcing” o empresas 
fantasmas, por lo que el trabajador no 
sabe quién es su patrón e incluso cada 
tres meses le cambian el contrato, 
situación que le impide acceder a 
beneficios laborales básicos y a generar 
antigüedad.

REFORMA LABORAL

Más adelante, el directivo sindical 
comentó que, de cara a los foros 
sobre la Reforma Laboral que inician 
la próxima semana tanto en el Senado 
como en la Cámara de Diputados, hay 
que estar muy atentos para que los 
trabajadores y los empresarios opinen 
y participen.

“Un tema muy importante es que hoy se 
propone que las juntas de conciliación 
y arbitraje dejen de depender del Poder 
Ejecutivo y pasen al Poder Judicial, es un 
tema que vamos a defender para que 
haya mayor transparencia y autonomía, 
en los órganos jurisdiccionales en 
materia laboral”.

Asimismo, dijo que el “Outsourcing” 
se tiene que eliminar de la ley, en ese 
sentido, la CATEM va a emplazar a todas 
las empresas que tienen  contratos de 
protección, vamos a hacer que haya un 
sindicalismo real y auténtico.

“Eso no significa que vayamos a pelear 
con los empresarios, simplemente 
buscamos que se respete la Ley Federal 
del Trabajo y que haya sindicatos 
auténticos y reales. Somos aliados de 
los empresarios queremos que todo 
funcione bien para los que generan 
empleo y para los trabajadores, 
no queremos que se hable mal del 
sindicalismo y que se nos catalogue 
como rateros, charros, bandidos. 
Hoy queremos que un sindilaimso 
real y democraticvo trabajando con 
los empresarios y con los gobiernos 
estatales”, puntualizó.

“Siempre vamos a defender todo lo que 
pertenezca a Catem, siempre buscando 
el equilibrio entre el empresario y el 
trabajador, no defendemos a huevones 
ni rateros, solo buscamos el equilibrio 
entre la clase trabajadora y empresarial 
que es la que trae el empleo, vamos a 
evitar las huelgas en la medida de los 
posible sin sacrificar los derechos”.

Más adelante, dijo que a pesar de que 
esta agrupación sindical se reserva el 
derecho de admisión, “son bienvenidos 

aquellos sindicatos o agrupaciones 
que quieran hacer las cosas de 
manera transparente y cumplan 
con los estatutos de la CATEM, que 
quieran hacer las cosas bien, tener 
sus elecciones cuando lo marcan sus 
estatutos de manera transparente 
y con voto secreto, transparencia en 
el manejo de las cuotas sindicales y 
que se ocupación sea la defensa del 
trabajador”. 

Planes y beneficios

Osornio Medina explicó que, en breve, 
lanzarán una tarjeta de servicios con 
cerca de 24 servicios para el trabajador 
que no lo tiene ninguna Confederación, 
con seguro de gastos funerarios para 
él trabajador y su familia, seguro de 
gastos médicos hasta por 15 mil pesos, 
para que pueda acudir a cualquier 
hospital privado a atenderse por 
algún accidente, tendrá derecho a 
una ambulancia al año, una grúa, 
un cerrajero, un plomero y eléctrico, 
llamadas a celular desde su teléfono 
sin datos ni internet, tendrá consulta 
las 24 horas en materia laboral, médica, 
psicológica, y un seguro de defunción 
por 100 mil pesos.
“La tarjeta tendrá un costo de 59 pesos 
al mes, menos de lo que el trabajador 
se gasta en un par de cervezas o en 
una recarga para su celular que le dura 
apenas una semana”, puntualizó.

El secretario de 
Organización y Promoción 
Sindical de la CATEM, Erik 
Osornio Medina, explica 
que la agrupación que 

representa nació hace siete 
años a iniciativa del hoy 

Senador Pedro Ases Barba.
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Por José Zenteno Dávila

OPINIÓN 

Dividir para vencer, 
AMLO sigue en campaña

Las campañas políticas son escenarios de confrontación 
de ideas, trayectorias, ideologías, propuestas. La 
naturaleza de la competencia por las preferencias 

políticas es el contraste entre contendientes. Nadie se 
asusta si en una campaña política se presentan ataques 
entre los candidatos, incluso sería raro que no ocurrieran. 

La democracia supone el contraste para que los ciudadanos 
conozcan la oferta disponible en el mercado electoral, 
tanto lo bueno como lo malo. Incluso es hasta cierto punto 
normal que los candidatos divulguen mentiras o medias 
verdades sobre sus oponentes y utilicen a las redes 
sociales como medio de propagación.

Lo que ocurrió en la campaña presidencial del 2018 fue una 
versión del conflicto electoral nunca antes visto en México. 
La diferencia sustancial no fueron los ataques sino los 
protagonistas del conflicto. Las campañas involucraban 
exclusivamente a los candidatos y sus partidos, en las 
pasadas elecciones el conflicto escaló a toda la sociedad. 

Esto significa que los ciudadanos dejamos de ser pasivos 
en tanto éramos observadores a ser activos en tanto 
nos convirtieron en combatientes. La batalla no fue por 
ganar la prevalencia de un candidato sobre otro, sino de 
una moral sobre otra. El terreno que los estrategas de 
López Obrador construyeron para escenificar el conflicto 
electoral fue por la supremacía moral de los simpatizantes 
de MORENA en contra del resto de mexicanos que osaron 
oponerse y por tanto convertirse en supuestos defensores 
de la corrupción del PRIAN. Esta variación parecería menor 
en el contexto de una campaña política, pero no lo es.

Recordemos que la política es una puesta en escena donde 
los ciudadanos elegimos con base en nuestra percepción 
de la realidad. La lucha política es en el fondo la lucha 
por la percepción social. Nadie sabe quién es realmente 
un candidato ni cuáles son los intereses económicos y 
políticos, nacionales o internacionales que lo respaldan. 

Los cimientos de una carrera política normalmente están 
ocultos a los ojos del electorado, si ello no fuese así quizá 
ningún candidato sería electo. Los políticos hacen acuerdos 
todo el tiempo, reciben dinero y apoyos de fuentes que no 
podrían resistir al escrutinio público, eso incluye a López 
Obrador. El arte no es saber llegar al poder sin hacer 
acuerdos, sino saber mantenerlos ocultos y al mismo 

tiempo saber construir una imagen que pueda resistir la 
eventual divulgación de algunos hechos inconfesables.

Esas eran las reglas de la política y todos los involucrados 
estaban al tanto de ellas. Existía un acuerdo tácito en el 
que el pleito era entre los personajes de una escena, no 
era personal y tampoco involucraba al público que los 
observaba. López Obrador rompió ese pacto no escrito, 
modificó las reglas de la competencia por el poder y ganó 
las elecciones.

En la guerra como en el amor se vale de todo, al igual que 
en la política. La estrategia le salió bien al hoy presidente. 
Tan bien le salió que sigue en campaña después de 80 días 
al frente de la presidencia de la República. La polarización 
social que todos los días alimenta en su comparecencia 
mañanera ha sido la fórmula que lo sostiene en lo más 
alto de la aprobación popular. Ya no importa que tan veras 
sea la acusación de corrupción contra un ex presidente, 
un programa asistencial o una empresa privada, el pueblo 
bueno y sabio cree ciegamente en la honestidad de López 
Obrador y en la perversidad de la élite que gobernó a 
México en el pasado.

Los más instruidos saben que en política el negro y el blanco 
no existen. Sin embargo, la ignorancia en un país como el 
nuestro es aún peor que su promedio de escolaridad. 

Las masas viven una especie de éxtasis colectivo por la 
derrota de la oligarquía corrupta, al igual que los antiguos 
romanos refrendaban su apoyo al emperador en el Coliseo 
en medio de una matanza de gladiadores, fieras salvajes y 
esclavos. La sangre de los corruptos que simbólicamente 
todas las mañanas ofrece el sacerdote de la honestidad, 
que además trabaja de presidente de un país democrático 
y en teoría regido bajo un Estado de Derecho, renueva el 
pacto entre él y su pueblo.

En ningún tribunal existe un solo expediente promovido 
por esta nueva administración en contra de algún miembro 
del gabinete anterior, ni contra un delincuente de cuello 
blanco, ni contra un contrabandista de huachicol, ni contra 
un empresario abusivo, ni contra un tratante de mujeres, 
un narcotraficante, un secuestrador o contra un pederasta 
que comercializa pornografía infantil. Toda esta puesta 
en escena sirve para 2 fines claramente identificados: 
alimentar la imaginaria autoridad moral del presidente 
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA

CONTRADICCIONES

A 18 años de campaña, que 
incluyó bloqueos de la Avenida 
Reforma, contratos protegidos 

por años sin que se dé a conocer su 
contenido, compras sin licitaciones 
y un gobierno el más importante 
después de la Presidencia, el de 
la ahora Ciudad de México y casi 
3 meses de campaña ahora como 
Presidente de la República, siguen las 
contradicciones entre sus fanáticos, 
sus promesas, sus acusaciones sin 
pruebas y la deserción de legisladores 
de sus partidos originales sobre 
todo del PRD para subirse al carro 
presidencial con el fin de tener la 
mayoría absoluta en el Congreso de 
la Unión, lo cual en automático lo 
hará su subalterno y los ciudadanos 
y agrupaciones preocupados por las 
decisiones presidenciales.  A unos 
todo les parece bien, a los otros todo 
les parece criticable.

Pero es, sin duda, preocupante que 
los días pasan y los aviones siguen 
sin venderse, los vehículos terrestres 
siguen sin moverse, las huelgas 
laborales siguen sin resolverse, el 
empleo aparte de los regalos del 
gobierno federal, no se ven y los 
funcionarios siguen sin dar color o 
mejor dicho si están dando color, 
pero oscuro. Ninguno a la fecha 
aconseja o asume una postura clara 
y eficiente en defensa de su jefe, 
sino al contrario parece que hacen 
todo lo posible para comprometerlo 
negativamente.

En Yucatán y en todos los estados 
del país, los nombramientos de los 
responsables de las dependencias 
federales van a cuentagotas, lo que 
no favorece la marcha de los asuntos 
públicos, porque las oficinas están 
acéfalas, no es que estén los que 
serán relevados y hay quien tome 
decisiones y atienda los programas y 
a los ciudadanos, no, simplemente no 
hay quien coordine nada.

No se puede gobernar culpando de 
todo al pasado, como queriendo 
cubrirse de las ineficiencias del 
gobierno presente.

Hay, sin duda, herencias 
despreciables pero no se resolverán 
usándolas como pretexto para 
tomar decisiones extremas que no 
son las que el sentido común dicta, 
ya que cerrando las guarderías y 
dando el dinero directo a los padres 
de familia no es la mejor solución. Si 
hay irregularidades y fraudes que se 
castiguen como corresponde. Si hay 
contratos indebidos en la CFE que 
se castigue a los responsables, si los 
hay en PEMEX igual, pero no se puede 
seguir culpando al pasado, señalar 
irregularidades y culpables definidos 
y no castigarlos, porque han afectado 
el patrimonio de los mexicanos, que 
debe de recuperarse y castigar a los 
responsables.

No se olviden que la corrupción es 
un acto personal, pero la impunidad 
es un acto de gobierno y al gobierno 
le corresponde que la corrupción 
sea castigada, no darle impunidad 
a los delincuentes, porque dentro 
de seis años seguiremos hablando 
de lo mismo, solo cambiando el 
nombre de los responsables y el 
país y los mexicanos de bien que son 
muchos viendo como México no solo 
no avanza, sino que se encontrará 
con enfrentamientos sociales no 
deseados.

Te saludo cordialmente

y derrotar a las instituciones que 
puedan ejercer cualquier tipo de 
contrapeso al poder del presidente. 
Es decir, el nuevo teatro llamado 
“Cuarta Transformación” es para 
servir al presidente no para beneficiar 
al pueblo que lo hizo ganar.

Tratemos de tomar distancia para 
observar el contexto político desde 
una perspectiva más amplia. 
Recordemos que cada lunes Andrés 
Manuel López Obrador y algún 
miembro de su gabinete presentan 
un nuevo escándalo de corrupción o 
anuncian una medida motivada por un 
hallazgo de corrupción. Cada semana 
hay uno, dos o tres antagonistas de 
la cuarta transformación que cobran 
vida en el discurso del presidente 
y sirven para completar el guión de 
una supuesta lucha por limpiar el 
cochinero que le dejaron. Ese polvo 
que se levanta sirve para justificar 
medidas con enormes costos 
económicos o sociales, encubrir la 
incapacidad de algunos funcionarios, 
así como el ejercicio discrecional del 
presupuesto público.

Hoy el pueblo aplaude todo lo que 
sea poner en evidencia los actos de 
corrupción del régimen anterior y 
tiene razón. El abuso no puede ni debe 
pasar inadvertido como tampoco debe 
gozar de impunidad. Sin embargo, el 
pueblo no se da cuenta que después 
de la polvareda de declaraciones no 
hay nada, mientras tanto se asignan 
obras, contratos y adquisiciones 
multimillonarias sin licitación. Se 
incrementa brutalmente el poder 
del ejército y se destinan miles de 
millones de pesos a crear clientelas 
favorables al régimen mediante 
programas asistenciales. El mismo 
guión ya ocurrió en otros países y el 
resultado fue más que desastroso.

Una cosa fue movilizar a un pueblo 
en campaña pero otra muy distinta es 
manipular al pueblo como gobierno. 
La transición de movimiento de 
masas que llega al poder por la vía 
democrática a la materialización del 
mandato político por la vía del abuso 
del poder, terminará por corromper 
a la Cuarta Transformación y el país 
vivirá un grave retroceso en todos 
los aspectos imaginables. Ojalá que 
el presidente López Obrador termine 
ya su campaña y comience a construir 
un país

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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La LXII Legislatura exhorta al 
Gobierno Federal dar solución al 

conflicto por estancias infantiles
Especial / La Revista 

CONGRESO

Seis de las siete fuerzas políticas de la LXII 
Legislatura aprobaron exhortos para 
que el Gobierno Federal tome cartas 

en el asunto de la problemática suscitada 
por la reducción económica a las estancias 
infantiles, solicitando que éstos se repliquen 
en los Congresos locales de todo el país.

El Punto de Acuerdo presentado en una 
plenaria pasada, por las diputadas de 
Movimiento Ciudadano, Milagros Romero 
Bastarrachea y Silvia López Escoffié, así como 
del PAN, Rosa Díaz Lizama, con una propuesta 
agregada de Luis Borjas Romero (PRI),  votada 
en contra por la fracción de Morena, cuenta 
con seis artículos, de la siguiente manera:

Primero, el Congreso de Yucatán exhorta 
respetuosamente a la Cámara de Diputados 

del Congreso de la Unión a realizar los ajustes 
al presupuesto de egresos de la federación 
para el ejercicio fiscal 2019, que permita dar 
continuidad a las reglas de operación del 
Programa de Apoyo para el Bienestar de las 
Niñas y Niños, hijos de madres trabajadoras 
del Gobierno Federal.

Segundo, el Congreso de Yucatán exhorta 
respetuosamente al Titular del Ejecutivo 
Federal a realizar a través de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público el ajuste 
presupuestal que permita la completa 
operación de dicho programa, sin menoscabo 
del interés superior de la niñez ni de la 
obligación del Estado Mexicano de asegurar 
el desarrollo y educación de las niñas y 
niños del país como derechohabientes de 
las instancias infantiles, observando los 

Seis de las 
siete fuerzas 
políticas de la 

LXII Legislatura 
emitirán sendos 

exhortos para 
que el Gobierno 

Federal tome 
cartas en el 
asunto en la 

problemática  de 
las estancias 

infantiles.
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tratados internacionales en la materia, 
suscritos y reconocidos por el Gobierno 
Mexicano.

Tercero, el Congreso de Yucatán exhorta 
respetuosamente al Titular del Poder 
Ejecutivo Federal a realizar a través de 
la Secretaría de Bienestar, mesas de 
diálogo con los representantes de las 
instancias infantiles de las 32 entidades 
federativas, con la finalidad de que 
sus propuestas sean consideradas 
al momento de definir las reglas de 
operación del mencionado programa.

Cuarto, el Congreso de Yucatán exhorta 
al titular de la Secretaría de Bienestar 
Federal a revisar las reglas de operación 
del programa, con la finalidad de darle 
continuidad al mismo, a través del cual 
se asegure el cuidado, protección y sano 
desarrollo de la infancia mexicana.

Quinto, el Congreso de Yucatán exhorta 
respetuosamente al titular de la 
Coordinación Estatal de Programas 
de Desarrollo del Ejecutivo Federal en 
el Estado, a intervenir y realizar las 
gestiones financieras y administrativas 
necesarias ante la Secretaría del 
Bienestar, para evitar el cierre y cese 
de mujeres y hombres que actualmente 
laboran en las instancias infantiles del 
multicitado programa.

Sexto, el Congreso de Yucatán hace 
del conocimiento de las 31 legislaturas 
locales de las entidades federativas 
del presente acuerdo para que, si así 
lo consideran, se sumen y adhieran al 
mismo.

“El Congreso de Yucatán fija su postura 
y deja de manera clara que pedimos que 
se mantenga el programa en las mismas 
condiciones en las que ha funcionado, 
seamos un puente para que madres y 
padres de familia sigan contando con 
este programa y contribuyamos a que 
nuestros niños y nuestras familias 
mantengan estabilidad laboral y 
educativa”, manifestó Miguel Rodríguez 
Baqueiro (PAN).

“Nos sumamos a las cuatro demandas 
de las afectadas: que el Estado 
Mexicano se responsabilice de 
asegurar la educación de los niños y 
niñas a temprana edad; que se realice 
un estudio puntual donde evalúen 
los avances y logros en el desarrollo 
infantil de los niños que asisten a 
alguna estancia; que la autoridad se 
haga responsable de dar seguimiento 
a la transferencia de los cuidados 

maternos hacia la familia del menor; 
así como se respete los derechos de 
igualdad de género como mujeres 
trabajadoras”, aseveró Silvia López.

“Propongamos al Gobierno Federal que 
realice una auditoría objetiva y justa; 
además, pido que el apoyo de 950 
pesos mensuales por niño beneficiado 
no se reduzca a 800; que el apoyo se le 
dé directamente a la madre únicamente 
en las comunidades donde no haya 
estancias infantiles, pero donde 
estén funcionando eficientemente, se 
mantenga, para evitar que la pobreza 
provoque que dejen de llevar a los niños 
a una instancia educativa”, solicitó 
Alejandro Cuevas Mena (PRD).

“Reconocemos el gran servicio que 
hacen las estancias, pero no abarca 
la capacidad de niños que existen en 
Yucatán. No estamos en contra de 
las estancias infantiles, que opere 
nuevamente con un nuevo gobierno y 
si las reglas no son claras se pueden 
modificar todos los acuerdos que hay”, 
expresó Miguel Candila Noh (Morena).

“Les pedimos paciencia, que tengan 
confianza en que se está buscando 
cuidar el interés máximo de la niñez. 

El padrón y las listas van a ser 
administradas en la Secretaría de 
Bienestar, ténganlo en cuenta, las 
estancias cambian de nombre, pero 
no desaparecen, se están mejorando 
los procedimientos para evitar los 
malos manejos”, declaró Fátima Perera 
Salazar (Morena).

“Lo que está en juego es la seguridad 
de las niñas y los niños, van a empezar 
a surgir las estancias gansito, las 
estancias vecinales, y ahí estaríamos 
poniendo en riesgo la seguridad de los 
niños, las personas que actualmente 
trabajan en las estancias son 
personas profesionales y capacitadas 
para hacerlo. No es solo el recurso 
también hay que pensar la seguridad 
laboral de todos los trabajadores, 
tenemos que hacer las observaciones 
y adecuaciones”, aseguró Luis Aguilar 
Castillo (NA).

“Estadísticas de la PGR demuestran 
que 85% de las agresiones sexuales 
contra los menores provienen de algún 
familiar, como padres, tíos, hermanos 
y primos; el resto son personas ajenas 
a la familia. Vale la pena poner el 
problema en su justa dimensión, el 
tema de las estancias infantiles no 
es un tema político, sino un asunto de 
interés de la niñez”, abundó Luis Borjas.

El mismo diputado presentó, en asuntos 
generales, una iniciativa relacionada al 
tema, para modificar el artículo 85-F de 
la Ley General de Hacienda del Estado 
para que estén exentas del pago de 
derechos establecidos en este capítulo, 
las dependencias federales, estatales 
y municipales, las instituciones y 
asociaciones sin fines de lucro y los 
espacios orientados a servicios de 
atención y desarrollo de los niños y 
niñas, que participen en el programa de 
la Secretaría del Bienestar Federal.

El Punto de Acuerdo 
emitido por las diputadas 
de Movimiento Ciudadano, 
así como del PAN, Rosa 
Díaz Lizama, con una 
propuesta agregada de 
Luis Borjas Romero (PRI),  
fue votada en contra por 
la fracción de Morena.
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El gobernador Mauricio Vila Dosal 
y el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, firmaron la 

Declaración por Mérida 2050, agenda 
de trabajo conjunto que permitirá 
desarrollar, con visión de futuro, 
una serie de acciones conjuntas en 
materia de seguridad, combate al 
rezago social, movilidad urbana, 
salud, mejora de espacios públicos, 
pavimentación de calles, inversiones, 
trámites más sencillos, reforestación, 
empleo, apoyo a la mujer y turismo.
En su turno, Barrera Concha 
subrayó que en Mérida se abre a 
una nueva etapa de coordinación 

y entendimiento con la autoridad 
estatal, basados en las premisas 
de la unidad, la creatividad y 
la indispensable participación 
ciudadana de todos los sectores de 
nuestra entidad.

“Nuestra administración no se 
cansará de convocar a la unidad, a 
la creatividad y a la participación 
ciudadana”, precisó.

Aseveró que “los desafíos de 
Mérida tienen que enfrentarse con 
planeación estratégica de largo 
plazo y programas mantenidos que 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Nueva etapa de entendimiento 
y participación ciudadana con la 

Declaratoria “Mérida 2050”
Especial / La Revista 

El gobernador Mauricio Vila y el 
alcalde Renán Barrera firmaron un 
acuerdo para impulsar acciones 
conjuntas que aseguren calidad 
de vida y crecimiento económico 
sustentable para las familias.
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le añadan valor a ésta, que es una de las ciudades más 
hermosas y pacíficas de México”.

“La capital de Yucatán es muy importante no sólo en los 
mapas electorales, sino fundamentalmente en su madurez 
cívica y en el desarrollo económico, social y cultural, ya 
que comparte con todos los municipios yucatecos sus 
esperanzas y sueños”, dijo.

El Concejal manifestó que estas firmas que más que 
nombres, son las voluntades personales, pero también 
de nuestros equipos de trabajo y de los recursos 
gubernamentales para trabajar de manera conjunta de 
acuerdo con las posibilidades que nos otorgan nuestras 
leyes vigentes.

Recordó que la coordinación ya ha comenzado tanto con 
reuniones intergubernamentales de los equipos como con 
acciones conjuntas en áreas de la cultura, el desarrollo 
social y sustentable, así como en la construcción de obra 
pública.

Barrera Concha recordó que ya se ha anunciado la 
construcción de 120 kilómetros 
de nuevas calles al interior del 
anillo periférico. Los primeros 
40 kilómetros estarán listos 
en este período 2018-2021 y 
los restantes en los tres años 
subsecuentes.

En su discurso, manifestó que la presencia en este acto 
de representantes sociales, presidentes de cámaras 
empresariales, organizaciones civiles, directivos de colegios, 
institutos, universidades, así como de grupos organizados, 
confirma que estamos en el camino correcto, que la sociedad 
avala las alianzas de políticas públicas que buscan beneficio 
de la ciudadanía de manera equitativa y generosa.

Con el acuerdo firmado, ambas partes elaboran una agenda 
conjunta que incluye, entre otros, los siguientes temas: 
Movilidad urbana sustentable; pavimentación total de 
calles dentro del anillo periférico; construcción y mejora de 
parques y espacios públicos; coparticipación en inversión 
pública entre administraciones; plataforma digital 
común entre el Gobierno del Estado y el Ayuntamiento de 
Mérida para las mejoras regulatorias; reforestación para 
incrementar áreas verdes; fortalecimiento de programas a 
favor del empleo y de la mujer.

Además, coordinación y colaboración para la mejora de 
la Policía Municipal (equipamiento y tecnología) contra el 
robo a casa-habitación y la ampliación de la jurisdicción; 
apoyo y coordinación para el cumplimiento de la meta del 

rezago 0; promoción Turística 
conjunta de Mérida al mundo; 
hospital y refugio público para 
mascotas; reforzar y ampliar el 
programa Médico a Domicilio; 
entre otras que de común 
acuerdo definan las partes.

El Primer Edil meridano celebró 
la buena voluntad del trabajo 

coordinado de acuerdo con las 
posibilidades que otorgan las 

leyes vigentes.
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Suma de esfuerzos, 
para transformar a Yucatán

Con el objetivo de avanzar en la transformación 
de Yucatán y convertirlo en un estado 
proactivo en el desarrollo nacional, el 

gobernador Mauricio Vila Dosal hizo un llamado al 
sector empresarial para que continúe participando 
y sumándose a estos esfuerzos.
 
Durante una reunión con integrantes de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) Mérida, el mandatario reiteró la 
disposición al diálogo entre la administración estatal 
y ese órgano, “para la toma de decisiones que sean 
las correctas para Yucatán y sus habitantes, que al 
final es lo más importante”.
 

Especial / La Revista 

El gobernador Mauricio Vila Dosal, en compañía de José 
Loret de Mola Gómory, presidente Coparmex-Mérida, 

hizo un llamado al sector empresarial para que continúe 
participando y sumándose a estos esfuerzos.

GOBIERNO DE YUCATÁN 
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En presencia de José Loret de Mola Gómory, presidente 
local de la agrupación, destacó que la Coparmex ha 
sido una importante aliada en esta etapa de cambios 
en la entidad, al ser parte del Consejo Consultivo 
del Presupuesto, en el cual se conformó el Paquete 
Fiscal de este año y que prioriza el uso eficiente de 
los recursos para entregar buenos resultados a la 
ciudadanía.
 
El titular del Poder Ejecutivo insistió en que, desde el 
Consejo, se tiene que empezar a explorar y analizar 
las diversas fortalezas con las que cuenta el territorio 
“para que juntos podamos convertirlo en un estado 
que sea totalmente proactivo y que aporte beneficios 
a todos”.
 
En su intervención, Loret de Mola Gómory puso 
énfasis en la apertura que esta gestión ha mostrado 
a la Confederación, así como a sus agremiadas y 
agremiados, lo cual ejemplificó con que algunos de sus 
planteamientos han sido tomados en cuenta para la 
elaboración del Plan Estatal de Desarrollo 2018-2024.
 
También recalcó que la instalación del Consejo 
Consultivo del Presupuesto es un parteaguas para 
el manejo transparente del gobierno, el cual se 
complementa con la participación de representantes 
de éste en la iniciativa “11 compromisos contra la 

corrupción, que promueve la Coparmex. Su plan de 
trabajo, agregó, propone acciones de rendición de 
cuentas para combatir de manera frontal este mal 
social, así como la impunidad.
 
En la sesión también se abordaron cuestiones como 
seguridad, movilidad, energía y esquemas sociales, 
con el fin de establecer estrategias conjuntas y 
desplegar políticas públicas para entregar resultados 
que beneficien a las y los yucatecos.
 
Acudieron los secretarios de Fomento Económico y 
Trabajo, Ernesto Herrera Novelo, y de Investigación, 
Innovación, y Educación Superior, Bernardo Buenfil 
Cisneros; el coordinador General de Asesores del 
Gobierno del Estado, Álvaro Juanes Laviada, y los 
directores de la Agencia para el Desarrollo de Yucatán 
(ADY) y del Instituto Yucateco de Emprendedores 
(IYEM), Francisco de Asís Ipiña Gutiérrez de Rozas y 
Antonio González Blanco, respectivamente.
 
Por la Coparmex estuvieron Fernando Ponce Díaz, José 
Palomeque Roche, Octavio Molina Casares, Beatriz 
Gómory Correa, Lucy González Denis, Rolando Mendoza 
Hijuelos, David Reyes Aguiar, Alejandro Seguí Cisneros, 
Javier Acevedo Macari, Emilio Blanco del Villar, Dwight 
Navarrete Muñóz, Amenoffis Acosta Ríos, Víctor Arjona 
Barbosa y Eduardo Espinosa Corona.

El titular del Poder Ejecutivo expuso que es necesario 
empezar a explorar y analizar las diversas fortalezas 

con las que cuenta el territorio para que juntos 
podamos convertirlo en un estado que sea totalmente 

proactivo y que aporte beneficios a todos.
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A unas cuantas horas de que el 
Pleno del Senado de la República 
debata la creación de la Guardia 

Nacional, el gobernador de Campeche 
y presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), 
Alejandro Moreno Cárdenas, refrendó 
el respaldo total a la conformación de 
ese cuerpo de seguridad porque es una 
necesidad imperante que garantizará 
la coordinación de esfuerzos en 
el combate a la delincuencia y la 
inseguridad en el país.

En entrevista con medios de 
comunicación de la capital del país, 
Moreno Cárdenas sostuvo que los 
mandatarios estatales están a favor 
de la Guardia Nacional porque otorga 
los instrumentos de colaboración 
entre los diversos órdenes de 
gobierno para dar respuestas a 
los mexicanos en materia de paz y 
tranquilidad.

Imperante crear la guardia 
nacional, sostiene gobernador 

Moreno Cárdenas 

En el caso de 
Campeche, por ser 
la entidad con el 
índice delictivo más 
bajo, la Guardia 
Nacional servirá para 
apoyar las tareas de 
seguridad, pero en 
otras regiones del 
país es una necesidad 
imperante, sostuvo 
Alejandro Moreno 
Cárdenas.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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“Lo hemos dicho con claridad, los 
gobernadores jamás renunciaremos 
a nuestra facultad constitucional 
de garantizar paz y seguridad en 
nuestras entidades federativas”, 
indicó al precisar que aunque la 
responsabilidad de aprobar o no la 
creación de la Guardia Nacional es 
plena y exclusiva del Congreso de la 
Unión, los mandatarios presentaron 
una serie de propuestas al Poder 
Legislativo para que la iniciativa 
original se modifique en las reformas 
expuestas a los artículos 89, 21 y 
séptimo transitorio, entre otros 
puntos.

Agregó que se planteó un mando 
civil con preparación clara y 
permanente para que los cuerpos 
de seguridad tengan la disciplina 
requerida y cuenten con un marco 
normativo para realizar su labor 
de manera comprometida y 
decidida, pero también se demandó 
garantizar el respeto irrestricto a 
los derechos humanos, impulsar la 
profesionalización y capacitación de 
las policías estatales y municipales, y 
establecer la temporalidad, de cuatro 
o cinco años, de la Guardia Nacional.

Puntualizó que en el caso de 
Campeche, por ser la entidad con el 
índice delictivo más bajo, la Guardia 
Nacional servirá para apoyar las 
tareas de seguridad, pero en otras 
regiones del país es una necesidad 
imperante para combatir los temas 
de inseguridad que viven.

Subrayó que los gobernadores 
respetarán ampliamente la decisión 
que tomen los legisladores federales, 
pero como tales plantearon las 
necesidades que se tienen en los 
estados para atender las demandas 
de la sociedad.

“Ha quedado claro que la ciudadanía 
quiere mayor seguridad; confía 
en las fuerzas armadas, confía en 
el trabajo coordinado y nosotros 
aportamos nuestra opinión para 
atender la necesidad que se tiene en 
las entidades en cuanto al combate 
a la delincuencia, y solo si tenemos 
un cuerpo como la Guardia Nacional 
y trabajamos todos en coordinación, 
podremos atender la inseguridad que 
existe en muchas regiones del país”, 
recalcó.

Finalmente, aseguró que como 
gobernador de Campeche está 

concentrado en su responsabilidad 
de atender el tema de seguridad y dar 
mejores resultados a la población.

Acuerdos con el Reino Unido

Por otra parte, el titular del Ejecutivo 
de la entidad, planteó a la embajadora 
del Reino Unido en México, Corin 
Robertson, en reunión celebrada en 
el edificio de la Cancillería británica, 
la generación de oportunidades de 
inversión en los temas energético, 
de proveeduría y transferencia 
de energías renovables, así como 
estrechar una relación de mayor 
intercambio comercial, educativo y de 
capacitación.

Como resultado de este encuentro, en 
el que estuvo presente el secretario 
de Desarrollo Económico, José 
Domingo Berzunza Espínola, se dio 
a conocer que una misión comercial 
de 12 empresas del Reino Unido 
interesada en invertir en el estado, en 
breve, arribará a tierras campechanas 
y dentro de su agenda de actividades 
contempla visitar los puertos de 
Seybaplaya y Carmen.

El también presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago) 
expuso a la canciller la amplia 
experiencia que tiene Campeche en el 
sector petrolero y las oportunidades 
que está generando en el ramo 
portuario, turístico y agroalimentario, 
principalmente.

Agregó que por las amplias ventajas 
que ofrece y el clima de seguridad y 
tranquilidad que se vive, Campeche 
es una de las regiones de México más 
aptas para hacer negocios exitosos y 
crear empleos bien remunerados.

Moreno Cárdenas hizo énfasis en el 
interés que tiene su administración de 
establecer con el gobierno británico 
lazos de colaboración educativa y 
aprovechar las oportunidades de 
capacitación que brinda a jóvenes 
de todo el mundo, a través del 
programa de becas Chevening, 
dedicado a estudios de postgrado e 
investigación.

“En los primeros tres años de mi 
gestión hemos fortalecido como 
nunca antes la entrega de apoyos 
a los alumnos de todos los niveles 
educativos, estableciendo acuerdos 
estratégicos con instituciones de 
índole internacional que nos ha 
permitido dar más becas y equipos de 
cómputo, pues estamos convencidos 
que la clave del crecimiento del 
estado y de la sociedad, está en la 
formación académica de calidad de 
sus niños y jóvenes”, argumentó.

El gobernador de 
Campeche, Alejandro 

Moreno Cárdenas 
sostuvo una reunión con 
la embajadora del Reino 
Unido en México, Corin 

Robertson.



Semanario de Información y Análisis Político30

“Sabemos que lo hecho en Quintana Roo está 
bien hecho, apostarle al estado es seguro, por 
ello es el momento de generar más y mejores 

oportunidades para el desarrollo económico de 
Quintana Roo que permita la creación de más 
empleos para l gente”, afirmó el gobernador 
Carlos Joaquín al presentar la edición número 17 
del foro México Cumbre de Negocios “Business 
Summit” 2019.

Con este foro, que se realizará en Quintana Roo 
del 20 al 22 de octubre de 2019, se promoverá 
el “networking” para ampliar los horizontes y 
la visión de negocios de los empresarios en la 
entidad para atraer más inversiones que nos 
consoliden como la 5 economía más importante 
del país.

Durante su administración, Carlos Joaquín trabaja 
para impulsar el desarrollo económico de Quintana 
Roo mediante la atracción de inversiones y la 
generación de más empleos mejor pagados.

“La meta es transformar la base y la lógica 
productiva del estado, para asegurar un presente 
y un futuro próspero”, mencionó el gobernador 
ante los empresarios.

“Lo vamos a lograr enfocando y canalizando los 
esfuerzos colectivos en grandes líneas de acción: 
el turismo, el desarrollo agroindustrial de la zona 
sur, la innovación: todas ellas con el fin de cerrar 
una angustiante brecha que tenemos entre el 
norte y el sur del estado”, detalló Carlos Joaquín.

Respecto de la generación de empleo, hasta el tercer 
trimestre del año anterior, Quintana Roo ocupó el primer 
lugar nacional con 43 mil 968 nuevos empleos generados, 
de acuerdo con la consultora “México, ¿cómo vamos?”

Miguel Alemán Velasco, presidente de México Cumbre de 
Negocios, explicó que a lo largo de los últimos 16 años se 
ha presentado un gran avance del sector empresarial en el 
país y el mundo.

“Esta cumbre de negocios representa una plataforma 
abierta para la expresión de perspectivas y enfoques 
diversos de todos los segmentos de la sociedad mexicana; 
será un espacio que conecta a México con el entorno 
global en el que las empresas deben operar y competir, y 
crea el contexto para un diálogo fructífero con los socios 
económicos de México”, afirmó Alemán Velasco.

Este foro fue creado en el año de 2003 y esta edición, la 
número 17, estará conformado por un grupo de oradores y 
participantes como líderes empresariales, personalidades 
políticas, líderes de opinión y expertos académicos de 
renombre de México y el extranjero.

Fluye bajo formatos de discusión innovadores, que se 
traducen en recomendaciones, nuevas iniciativas y 
programas que contribuyen a dar forma al espíritu de México 
y ayudan a enfrentar los desafíos que enfrenta México en un 
mundo globalizado.

Durante la presentación de la México Cumbre de Negocios 
“Business Summit” 2019, autoridades y organizadores 
firmaron un memorándum para la realización del evento.

Estuvieron en el evento Rosa Elena Lozano Vázquez, 
secretaria de Desarrollo Económico; José Chapur, 
representante del sector empresarial de Quintana Roo, y 
Alfonso García Cacho, director ejecutivo de México Cumbre 
de Negocios.

Quintana Roo se conecta con 
empresas del mundo para atraer 

inversiones y negocios 
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Es el momento de generar más y mejores 
oportunidades para el desarrollo económico de 
Quintana Roo y para la generación de más empleos 
formales para la gente afirmó el gobernador Carlos 
Joaquín, tras anunciar que Quintana Roo será sede 
la Cumbre de Negocios “Business Summit” 2019.
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Hoteles City Express diversifica 
su oferta hotelera en Mérida

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 

Hoteles City Express inaugura 
oficialmente City Express 
Plus Mérida, tercer hotel de 

la cadena hotelera en la ciudad. City 
Express Plus es una nueva opción 
de hospedaje para los viajeros de 
placer y negocios, la cual se presenta 
con un concepto de hotelería 
contemporánea, donde se mezcla el 
diseño vanguardista y la tecnología 
de punta, en una excelente ubicación 
dentro del complejo comercial Paseo 
60.

Con esta nueva propiedad, Hoteles 
City Express suma tres hoteles en 
el destino: City Express Mérida, City 
Express Junior Mérida Altabrisa y City 
Express Plus Mérida, con un total de 
407 habitaciones. 

“Estamos muy contentos por 
contribuir al fortalecimiento de la 
infraestructura hotelera de Mérida, 
con la apertura de City Express Plus 
Mérida. Este hotel es una opción de 
hospedaje con una nueva propuesta 
de diseño vanguardista, que brinda 
espacios más amplios y funcionales, 
ideales para trabajar y descansar 
dentro de una atmósfera cosmopolita”, 
comentó Luis Barrios, director 
general de Hoteles City Express, en la 
ceremonia inaugural. 

“Actualmente, operamos tres 
propiedades en Mérida, sin embargo, 
es una ciudad con alto potencial, por 
lo cual tenemos contemplado seguir 
creciendo y, en fechas próximas abrir 
dos hoteles más.” puntualizó Barrios. 

Los hoteles City Express Plus 
han evolucionado, están creados 
para brindar a los huéspedes 
una experiencia de hospedaje 
sorprendente. Como cada hotel bajo 
esta marca, City Express Plus Mérida 
tiene una personalidad única, moderna 
y dinámica, con la mejor combinación 
de diseño y tecnología; su ambiente 
contemporáneo invita a los huéspedes 
a vivir cada uno de los espacios, 
desde las áreas públicas hasta las 

habitaciones. Los hoteles City Express 
Plus sorprende por su diseño, servicio 
y atención personalizada, elementos 
que van más allá de lo que esperado. 

City Express Plus Mérida cuenta con 
amplias habitaciones decoradas 
siguiendo las tendencias de hotelería 
contemporánea, restaurante (Deli), 
bar, terraza lounge y alberca, áreas 
para disfrutar en cada momento. 
Este nuevo hotel, ofrece los servicios 
característicos de la cadena: desayuno 
en cortesía, Wi-Fi, transportación 
hasta 5km alrededor del hotel y 
estacionamiento. 

La ubicación estratégica del hotel 
dentro del complejo comercial 
y turístico Paseo 60 hace que la 
experiencia del huésped sea aún más 
placentera; está a solo 350 metros 
del Centro Internacional de Congresos 
de Yucatán (CIC) y a 150 metros de 
Paseo de Montejo, esto permite que 
el viajero atienda reuniones y recorra 
los lugares más emblemáticos de la 
ciudad. 

Durante su construcción, City Express 
Plus Mérida generó cerca de 130 
empleos directos e indirectos; y en su 
operación genera 23 empleos directos 
y 56 empleos de manera indirecta; 
siendo así una fuente generadora de 
empleos y de desarrollo económico 
en la ciudad. 

A lo largo de 17 años, Hoteles 
City Express se ha convertido 
en la plataforma hotelera de 
mayor crecimiento en México y 
Latinoamérica, al abrir un nuevo hotel 
cada 6 semanas en promedio, ese 
hecho ha logrado que sea la cadena 
hotelera con mayor cobertura en 
México. Actualmente Hoteles City 
Express cuenta con 148 hoteles y 
16,789 habitaciones en operación, 
ubicados en 30 estados, 75 ciudades 
y cuatro países: México, Costa Rica, 
Colombia y Chile. La cadena genera 
una importante fuente de empleos al 
contar con 3,723 colaboradores.
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• PRI emite la convocatoria para renovar su dirigencia 
• Ciudadanos honestos quieren formar su partido
• Juan José Canul ayuda a jóvenes para seguir estudiando 
• Presenta Luis Borjas iniciativa en favor de la niñez.

Una vez recuperados del duro 
golpe recibido en las elecciones 
de julio pasado y con miras a 

tratar de recuperar algo de lo perdido, 
el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del 
Partido Revolucionario Institucional 
emitió –por fin-, la convocatoria para 
renovar a su Dirigencia Estatal del PRI 
Yucatán.

De esta forma, para todos los 
interesados y que estaban con el 
pendiente, el presidente del tricolor 
en el estado, Carlos Sobrino Argáez 
informó que en cumplimiento a lo 
establecido y acordado durante el 
Consejo Político que se llevó a cabo 
hace un mes, la convocatoria para 
la elección de la nueva Dirigencia 
Estatal del PRI 2019 – 2023 se 
encuentra colocada en los estrados 
de la sede del partido de manera 
pública (La Casa del Pueblo; Calle 65 
x 48 y 50 #434 Centro). El documento 
también puede ser consultado desde 
la página del instituto político www.
priyucatanoficial.org.mx

Y aprovechando que la 
honestidad y la sabiduría están 
de moda un grupo de ciudadanos 

intelectuales, empresarios, 
profesionistas, pero más que nada 
mujeres, hombres y jóvenes que 
representen liderazgos honestos 
y comprometidos presentaron 
oficialmente a la nueva agrupación 
“Redes Sociales Progresistas” cuya 
coordinación estatal está a cargo de 
Luis Felipe Avilés Mendiburu.

De igual forma, dejó clara la intención 
de crear un partido político basado en 
un proyecto progresista. “Logramos 
llevar a una persona honesta a la 
presidencia, que de no haber sido así, 
hoy estuviésemos sumidos en una 
severa crisis. Hoy estamos frente a un 
panorama que requiere de hombres y 
mujeres comprometidos por el país, 
y de ahí la importancia de las Redes 
Sociales Progresistas”.

Avilés Mendiburu aclaró que no serán 
el partido satélite ni comparsa de 
Morena, “ya que nosotros tenemos 
personalidad propia y una visión muy 
diferente de la cuarta transformación, 
lo que queremos es ser coadyuvantes 
en la reconstrucción del país”.

La Redes Sociales Progresistas 
también reconocieron el liderazgo de 
Elba Esther Gordillo en el magisterio 
mexicano, sin embargo, dijeron 
que la lideresa magisterial no tiene 
injerencia alguna en este proyecto 
político.

Especial / La Revista 

Carlos Sobrino Argáez, 
presidente del CDE-PRI.

La nueva agrupación 
“Redes Sociales 
Progresistas” bajo 
la coordinación de 
Luis Felipe Avilés 
Mendiburu.

MISCELÁNEA POLÍTICA 
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E l diputado federal Juan José Canul 
impulsa el desarrollo académico y 
profesional de jóvenes yucatecos, 

en esta ocasión entregó computadoras 
portátiles a dos jóvenes estudiantes 
de secundaria de Halachó y Ticul para 
continuar con sus estudios.

Los equipos de cómputo fueron 
entregados a Génesis Estefanía Centeno 
Tuz, quien cursa el tercer grado en la 
escuela telesecundaria Escudo Nacional 
de la comisaria de Santa María Acú, 
Halachó y a Cristian Isair Torres Noh del 
barrio de San Román, Ticul.

Durante la entrega de equipos, Silvia 
Noemí Tuz Ku y Sandra Susana Noh May 
madres de los estudiantes, agradecieron 
al diputado por tomar en cuenta sus 
peticiones. Por su parte, Juan José Canul 
señaló a los beneficiarios que refrenda 
su compromiso de seguir apoyando a 
la niñez y los jóvenes del V Distrito para 
que continúen sus estudios y logren sus 
sueños.

Con el fin de velar por los derechos 
de la niñez, el diputado Luis 
Enrique Borjas Romero, presentó 

una iniciativa de ley para que el gobierno 
del estado exente del pago de los 
servicios prestados por la Unidad Estatal 
de Protección Civil a todas aquellas 
dependencias federales, estatales, 
municipales y las asociaciones sin fines 
de lucro orientadas a la atención de niños, 
que provengan de la ejecución de un 
programa de la secretaria del Bienestar 
del Gobierno Federal.

De igual forma fijó su posicionamiento 
ante la probable suspensión del programa 
federal de estancias infantiles, señalando 
que no se pueden tomar decisiones a 
la ligera, y que es preciso asegurar la 
viabilidad de dicho programa federal, 
pues es la integridad y el desarrollo de los 
niños lo que está de por medio.

“No podemos dejar a nuestros niños a 
su suerte, es nuestra obligación como 
legisladores y nuestro compromiso 
como mexicanos velar por sus derechos”, 
señaló.

Juan José Canul Pérez, 
diputado federal.

Luis Borjas Romero, 
diputado local.
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ALGO MÁS QUE PALABRAS

Ciertamente somos 
diversos y son, 
precisamente, estos 

variados ritmos los que nos 
armonizan y embellecen a toda 
la humanidad, haciéndonos 
únicos y exclusivos. Todo se 
enriquece de esta complejidad 
de lenguas y conocimientos. 
Lo que hay que tratar es que 
la pluralidad  se reconcilie 
consigo mismo y no abandone ninguno de sus latidos; 
porque una especie se hermana y fortalece en la medida 
que sabe universalizar sentimientos y pasiones, estéticas 
con éticas, al tiempo que acepta las diferencias, y propicia 
la convergencia hacia la dimensión humana de entenderse, 
tanto consigo mismo como con los demás. Dicho lo 
cual, hemos de comprender que tampoco hay desarrollo 
humano si no aceptamos esta multiforme composición de 
caminos y caminantes, donde sólo cabe trabajar unidos por 
el planeta, que no uniformados, bajo una única consigna, 
la consideración hacia toda vida humana, lo que nos exige 
cierta clemencia y mucho corazón. Subsiguientemente, 
sembrar paz a nuestro alrededor nos dignifica siempre. 
Pongámonos en acción, pues. No basta con ser humanos, 
es necesario humanizarse. 

El hecho de que las agencias de la ONU y otras ONGs 
alimentasen a más de 350 mil migrantes y refugiados 
venezolanos en Colombia durante el 2018 y ayudasen a 
dar alojamiento a más de diez mil personas, es un claro 
testimonio que nos engrandece el alma. No olvidemos 
que somos esencialmente humanos y sociales. Hasta 
para vivir requerimos la colaboración unos de otros.  Es 
una lástima, por tanto, que la situación humanitaria 
se deteriore. A propósito, Naciones Unidas se queja de 
que cada vez tiene menos fondos para responder. En 
ocasiones, nos falta solidaridad y nos sobra ese espíritu 
de avaricia, la manera más evidente de un subdesarrollo 
moral que nos deshumaniza por completo. Los sistemas 
económicos no pueden girar en torno al dinero, han de 
circular alrededor del ser humano. Téngase en cuenta que 
lo que nos enriquece es el compartir, no mirar hacia otro 
lado, o permanecer pasivos ante el dolor del que nos pide 
auxilio. Orientémonos en la donación, aunque nos traiga 
problemas; esto nos honra. Pensemos en que la mejor 
sapiencia no la dan los títulos, sino el conocernos en 
primera persona.

Ojalá aprendamos a 
enriquecernos desde ese amor 
incondicional, que derriba 
muros y distancias, al tiempo 
que nos hace más compasivos; 
ya que en toda existencia, 
cohabita una sola tristeza, 
la de no ser humanitarios. 
Cien millones de personas 
son empujadas a la pobreza 
extrema, cada año, porque no 

pueden hacer frente a los gastos médicos, según datos 
recientes de la Organización Mundial de la Salud. Bajo este 
marco de debilidades, cuesta entender ciertas actitudes 
de frialdad humanística, cuando en realidad lo que nos 
ennoblece humanamente es saber acompañar a los que 
lloran y acompasar sus desvelos con nuestro apoyo. La 
fuerza del testimonio de los grandes hombres de nuestra 
historia está, justamente, en vivir en coherencia los 
pequeños pulsos de cada día y en comunidad ofrecerlos; 
porque son estos pequeños detalles de entrega los que 
nos dan vida, en contra de la tendencia mundana actual 
que termina aislándonos entre sí. Por tanto, activemos la 
vigilancia y el combate hacia esas políticas engañosas, 
que nos atontan y nos vuelven inhumanos a más no poder. 
Coloquémonos, entonces, en disposición de enmendarnos, 
aunque para ello tengamos que salirnos de nosotros 
mismos. Rectificar es de sabios. Que la verdadera sabiduría 
está en reconocer nuestra propia torpeza.

Sea como fuere, el signo más auténtico y verdadero de 
espíritu humanístico es la serenidad constante. Bajo este 
triunfo hay siempre una cruz, la lucha permanente por 
la sensatez y una actitud de servicio inquebrantable. Así 
compartiremos una felicidad que nadie nos podrá sustraer. 
No dejemos perdernos y, aún peor, endiosarnos por 
moradores corruptos. Al fin y al cabo, la mejor enseñanza 
que uno puede llevar consigo, pasa por eliminar lo que no 
es indispensable  y por incorporar un espíritu positivo y 
esperanzado. No es cuestión de ponerse tristes, sino de 
gozarse por vivir y tomar la fuerza requerida para poder 
liberarnos de ataduras. Somos libres, seamos libres; 
somos amor, seamos amor; somos algo que late, seamos 
alguien que despierta; y todo esto, para todo momento y 
para toda caminata; sabiendo que la cognición también es 
humilde y sabia a la vez, porque no entiende más que de 
instantes precisos y concretos.

CUESTIONES QUE 
NOS INTERPELAN 

“El signo más auténtico y verdadero 
de espíritu humanístico es la 

serenidad constante”. 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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